



Internacional de la Educación
América Latina
IEAL

Reporte de Coyuntura

28 de enero de 2022

Argentina

Covid-19 Casos: 8,130,023

Covid-19 Muertes: 120,019

Alberto Fernández anunció un acuerdo con el FMI por la deuda: “Nos va a permitir crecer y cumplir con nuestras obligaciones”

Luego de [una intensa semana y de meses de negociaciones](#), el presidente Alberto Fernández anunció que "el Gobierno de la Argentina ha llegado a un [acuerdo con el Fondo Monetario Internacional](#)" para poder pagar [la deuda por 44 mil millones de dólares que tomó de forma irresponsable el gobierno del expresidente, Mauricio Macri.](#)

Si bien [los detalles técnicos quedaron en manos del ministro de Economía, Martín Guzmán](#), el mandatario aseguró que "en comparación con otros anteriores que la Argentina firmó -y es bueno recordarlo- este acuerdo no contempla restricciones que posterguen nuestro desarrollo. No restringe, no limita ni condiciona, los derechos de nuestros jubilados que recuperamos en el año 2020. No nos obliga a una reforma laboral. Promueve nuestra inversión en obra pública. No nos impone llegar a un déficit cero. No impacta en los servicios públicos, no relega nuestro gasto social y respeta nuestros planes de inversión en ciencia y tecnología".

"Además, vamos a poder acceder a nuevos financiamientos, precisamente, porque este acuerdo existe. Este entendimiento prevé sostener la recuperación económica ya iniciada", agregó.

Alberto Fernández sobre el acuerdo con el FMI

Fernández comenzó el discurso, que dio desde la Quinta de Olivos, remarcando que "gobernar es un ejercicio de responsabilidad", y apuntó que "sufríamos un problema, y ahora tenemos una solución. Teníamos una soga al cuello, una espada de Damocles, y ahora tenemos un camino que podemos recorrer. Sin acuerdo, no teníamos un horizonte de futuro. Con este acuerdo, podemos ordenar el presente y construir un futuro". Entre las características del entendimiento con el FMI, enumeró que el mismo "prevé que no habrá caída del gasto real y sí un aumento en la inversión de obra pública del Gobierno Nacional", e hizo hincapié en que "tampoco dispone saltos devaluatorios".

<https://www.pagina12.com.ar/398262-alberto-fernandez-anuncio-un-acuerdo-con-el-fmi-por-la-deuda>

Bolivia

Covid-19 Casos: 835,170

Covid-19 Muertes: 20,774

Bolivia: ¿por qué el rechazo al carnet de vacunación COVID-19?

Desde hace dos meses el Gobierno de Luis Arce debe enfrentar a un contrincante inesperado: dentro de sus propias bases hay quienes en cierta medida rechazan vacunarse y, por consiguiente, la instauración del carnet de vacunación contra el COVID-19 como requisito indispensable para realizar trámites ante entidades públicas y privadas.

Teóricamente, desde el 1º de enero de 2022 era obligatoria la presentación del carnet de vacunación para ingresar a prácticamente todo establecimiento de Bolivia. Pero los decretos 4640 y 4641, firmados por el presidente, solamente [pudieron sostenerse por cinco días](#). Las amenazas de protestas en todo el país decidieron al Gobierno a "suspenderlos". Pero el recién florecido movimiento antivacunas exige que sean derogados. Según el Gobierno, los decretos 4640 y 4641 iban a quedar suspendidos hasta el 26 de enero pasado. Pero llegada esa fecha, y las siguientes, nadie mencionó la posibilidad de reinstalar el carnet de vacunación.

<https://mundo.sputniknews.com/20220128/bolivia-por-que-el-rechazo-al-carnet-de-vacunacion-covid-19-1120854023.html>

Brasil

Covid-19 Casos: 24,535,884

Covid-19 Muertes: 624,413

Brasil: Ola de ómicron manda al hospital a no vacunados

La transmisión de la variante ómicron ha provocado una nueva ola de casos de COVID-19 en Brasil, y tal como sucede en otras partes del mundo, está afectando principalmente a los no vacunados.

Brasil confirmó en promedio 162.000 casos semanales hasta el 26 de enero, respecto a los 3.000 registrados a finales de diciembre, la cifra más baja en 20 meses, según la página de investigaciones online Our World in Data. Las muertes se quintuplicaron a un promedio de 370 por día en comparación con principios de mes, pero mucho menos que el año pasado.

“Vemos que la gente hospitalizada son las que no se vacunaron o no recibieron las tres dosis, que tienen comorbilidades”, dijo la doctora Rafaela Ribeiro a The Associated Press en la unidad de cuidados intensivos de su hospital en Maricá, en el conurbado de Río de Janeiro. “Esta vez el equipo médico está más preparado. Al principio no sabíamos cómo tratarlo. Era un caos”.

<https://apnews.com/article/noticias-954a54d655a25778b00d978fc298ffa8>

Chile

Covid-19 Casos: 2,045,874

Covid-19 Muertes: 39,594

Ministro de Educación del gobierno de Boric dio a conocer que proceso de desmunicipalización pasará a proceso de revisión

El proceso de implementación de la nueva Educación Pública podría vivir importantes cambios. Así lo declaró el próximo ministro de Educación, Marco Antonio Ávila, quien en su primera manifestación respecto a lo que

será su labor como secretario de Estado, se refirió a la proyección que pretende el gobierno sobre esta política educacional.

En conversación con Biobío, Ávila sostuvo que la visión de gobierno “cree en un sistema de educación pública que sea vanguardista, que impulse la innovación, el trabajo en red, con vinculación territorial, donde la experimentación pedagógica sea un trabajo real en los colegios”.

Además agregó que “nosotros no hemos visto esa voluntad al menos en este periodo (gobierno) y creemos que hay que reposicionarse fuertemente en el apoyo a la instalación de los servicios locales ya existentes y los que van a venir. Para garantizar esto probablemente vamos a tener que hacer muchas cosas, entre esas volver a revisar las condiciones en que se han desarrollado estas implementaciones de servicios locales. Hay varios informes donde nos dice qué podemos mejorar para que la dirección de educación pública efectivamente tenga más herramientas”.

En términos prácticos, lo que se debería hacer en primera instancia es “mirar cuántos recursos adicionales necesitamos para que esta educación pública esté debidamente financiada. Tienen que añadirse recursos nuevos y tienen que haber lógicas de participación, ojalá de las comunidades para que la instalación sea la adecuada. Esto también tiene que ver con un énfasis en la descentralización, en el valor de lo territorial bajo la lógica de la inteligencia colectiva”.

<https://www.elmostrador.cl/dia/2022/01/28/ministro-de-educacion-del-gobierno-de-boric-dio-a-conocer-que-proceso-de-desmunicipalizacion-pasara-a-proceso-de-revision/>

Colombia

Covid-19 Casos: 5,798,799

Covid-19 Muertes: 133,019

Colegios rurales de Sucre no tienen agua para regreso a clases de niños

Para la Asociación de Educadores de Sucre -Ades-, las Instituciones Educativas de los 26 municipios de Sucre no cuentan con las garantías de bioseguridad para la salud de los docentes, estudiantes y directivos con relación al covid-19.

Así lo expresó el presidente de la agremiación, Ubaldo Corrales, quien en compañía de otros funcionarios de la entidad recorrieron las poblaciones y pudieron constatar de primera mano a lo que se enfrentan.

“Lo que comprobamos es que en la gran mayoría de las Instituciones Educativas no hay ni siquiera agua, las unidades sanitarias no están en las mejores condiciones y en algunos establecimientos esos módulos, con relación al número de estudiantes que tienen, no da para albergarlos”, dijo. Bioseguridad no es posible

Quién va a proporcionar tapabocas, jabón líquido, toallas desechables, todo lo que se necesita para mantener mínimamente la bioseguridad Señaló, que también hay que llamar la atención de los mandatarios locales, alcaldes y gobernador, porque ya el Ministerio de Salud no habla de los elementos de bioseguridad.

<https://www.eltiempo.com/colombia/otras-ciudades/colegios-rurales-de-sucre-sin-garantias-para-regresar-a-clases-por-covid-647159>

Costa Rica

Covid-19 Casos: 668,209

Covid-19 Muertes: 7,505

Costa Rica: Carlos Alvarado veta parcialmente Ley de Cannabis Medicinal

El presidente de Costa Rica, Carlos Alvarado, anunció este jueves (27.01.2022) un veto parcial a la [Ley de Cannabis Medicinal aprobada recientemente por el Congreso](#), y pidió a las bancadas legislativas atender una serie de cambios que el Ejecutivo propone al texto.

El mandatario vetó tres artículos de la ley que permitían el "autocultivo y el autoconsumo" de las personas, y aseguró que el Ejecutivo presentará un texto complementario para fortalecer las capacidades institucionales de fiscalización. Alvarado expresó su apoyo a la mayor parte de la ley y se comprometió a reglamentarla durante lo que queda de su mandato, que finaliza en mayo próximo, una vez que congresistas hayan corregido el texto.

"Quiero decir categóricamente que apoyo el cannabis medicinal. Esto es para aliviar a personas con diversas enfermedades e incluso tengo personas cercanas y muy apreciadas que lo necesitan. Y también apoyo el cáñamo industrial, porque ayudará a la producción agrícola y a la reactivación económica. Dejemos esto muy claro: estoy de acuerdo con todos esos objetivos y quiero poder firmar esa ley", afirmó Alvarado.

<https://www.dw.com/es/costa-rica-carlos-alvarado-veta-parcialmente-ley-de-cannabis-medicinal/a-60584861>

Cuba

Covid-19 Casos: 1,033,984

Covid-19 Muertes: 8,383

Cuba y Honduras por vínculos más estrechos

En la noche de ayer tuvo lugar una reunión entre el vicepresidente de la República de Cuba, Salvador Valdés Mesa, y la presidenta de Honduras, Xiomara Castro Sarmiento.

En el encuentro, que transcurrió en un ambiente cordial, ambas partes ratificaron el interés de continuar profundizando las relaciones bilaterales, así como de ampliar los vínculos económico-comerciales y de cooperación en ámbitos como salud, deporte y educación, entre otros.

El Vicepresidente cubano destacó los lazos históricos entre las dos naciones, al tiempo que ratificó la disposición de Cuba de apoyar a Honduras en el enfrentamiento a la pandemia de la COVID-19.

<https://www.granma.cu/mundo/2022-01-28/cuba-y-honduras-por-vinculos-mas-estrechos-28-01-2022-00-01-49>

Ecuador

Covid-19 Casos: 691,898

Covid-19 Muertes: 34,362

Colegios particulares, atrapados en pugna entre Municipio y Gobierno

Cumplieron con los requisitos que solicitó el Ministerio de Educación e invirtieron en adecuaciones; sin embargo, 758 unidades educativas particulares no pueden abrir sus puertas debido a la negativa del Municipio de Guayaquil de acatar el retorno a clases resuelto por el COE Nacional.

Ocho colegios fiscales y particulares fueron clausurados por el Cabildo porteño, por “incumplir con la orden de prohibición de clases presenciales en la ciudad”.

Martha Córdova, presidenta de la Federación de Establecimientos Educativos Particulares Laicos del Ecuador, Fedepal – Núcleo Guayas, dijo que existe preocupación por las decisiones del Municipio.

“Tenemos las puertas abiertas para que venga la gente de la Alcaldía y vea

que acatamos con las disposiciones locales, nacionales e internacionales para cumplir las normas de bioseguridad y evitar los contagios”, señaló.

<https://www.elcomercio.com/tendencias/colegios-particulares-clases-municipio-gobierno.html>

El Salvador

Covid-19 Casos: 127,012

Covid-19 Muertes: 3,871

El Salvador suspende clases presenciales por alza de casos diarios de covid

Autoridades de Salud y Educación de El Salvador anunciaron este jueves que las clases presenciales quedan suspendidas por el aumento, desde hace cuatro semanas, de contagios diarios de la covid-19.

"Como Ministerio de Educación hemos decidido suspender, por el momento, el proceso de regreso a clases de forma presencial", dijo la titular del Ministerio de Educación, Karla de Valera, en una rueda de prensa.

Estaba previsto que el año escolar en el sector público comenzara de manera semipresencial, es decir los padres tienen la opción de mandar a sus hijos o no a las aulas, el 31 de enero.

Mientras, en el sector privado las clases ya han comenzado con alumnos en las aulas y otros desde sus casas con clases virtuales.

https://www.swissinfo.ch/spa/coronavirus-el-salvador_el-salvador-suspende-clases-presenciales-por-alza-de-casos-diarios-de-covid/47299602

Guatemala

Covid-19 Casos: 677,214

Covid-19 Muertes: 16,294

Aumentan casos de covid-19 por ómicron en niños menores de 12 años en el Roosevelt y se teme repunte “brusco” por regreso a clases

Los casos de coronavirus en niños menores de 12 años se han incrementado considerablemente en los últimos días en el Hospital

Roosevelt, cuyas autoridades ven contraproducente el regreso a clases en los colegios y escuelas, dado que ese sector de la población aún no ha tenido acceso a la vacuna contra la enfermedad.

De acuerdo con Marco Antonio Barrientos, directo de dicho centro asistencial, el incremento de casos en niños menores de 12 años los empieza a preocupar, pues a finales del año pasado hubo semanas completas sin ningún reporte; sin embargo, en los últimos días se atiende entre cinco y seis casos diarios.

Muestra de ello, según Barrientos, es que este jueves 27 de enero, amanecieron con 12 niños de ese rango de edad internados, de los cuales el 30 por ciento está en condición crítica.

Barrientos ve con preocupación que ese sector de la población aún no esté inmunizado, pues en esas condiciones los pacientes que enferman corren el riesgo de agravar y ser hospitalizados, por lo que el hecho de que se haya autorizado que los menores regresen a clases es una señal de alerta, pues los casos podrían tener un incremento “brusco”.

<https://www.prensalibre.com/guatemala/comunitario/aumentan-casos-de-covid-19-en-ninos-menores-de-12-anos-en-el-roosevelt-y-se-teme-repunte-brusco-por-regreso-a-clases-breaking/>

Honduras

Covid-19 Casos: 391,874

Covid-19 Muertes: 10,504

Estado democrático y socialista en Honduras, promete Xiomara Castro

Xiomara Castro rindió protesta ayer como primera presidenta de Honduras, país golpeado por la pobreza, la migración, el narcotráfico y la corrupción y al que prometió refundar como un Estado “socialista y democrático”.

Acompañada de su esposo, el ex presidente Manuel Zelaya –derrocado en 2009– Castro, de 62 años, asumió el mandato ante unas 40 mil personas que asistieron al Estadio Nacional de Tegucigalpa.

Tras recibir la banda presidencial del presidente del Congreso reconocido por ella, Luis Redondo, Castro habló de la “tragedia social y económica” que enfrenta su país tras los últimos 12 años de gobiernos “corruptos”, en referencia a los del conservador Partido Nacional (PN), con Porfirio Lobo (2010-2014) y Juan Orlando Hernández (2014-2018 y 2018-2022), señalado

por autoridades estadounidenses de tener vínculos con el narcotráfico.

<https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/28/mundo/estado-democratico-y-socialista-en-honduras-promete-xiomara-castro/>

México

Covid-19 Casos: 4,730,669

Covid-19 Muertes: 303,776

Crece curso en línea Retorno Seguro; corta contagios

La Secretaría de Educación Pública (SEP) informó que el curso en línea Retorno Seguro suma un millón 84 mil 912 usuarios, de los cuales 72 por ciento lo aprobaron.

Retorno Seguro fue diseñado de manera conjunta por la SEP y el Instituto Mexicano del Seguro Social, con la intención de que docentes, padres de familia, tutores y público en general, puedan identificar brotes de covid-19 y cortar cadenas de contagios en los planteles educativos del país.

La Dirección General de Política Educativa, Mejores Prácticas y Cooperación de la SEP detalló que de los usuarios que siguieron el curso 457 mil 191 eran de educación básica; 315 mil 189 de bachillerato y 312 mil 532 de educación superior. Agregó que 65 por ciento de los registrados son mujeres y 35 por ciento hombres.

Las entidades que destacan por el mayor número de participantes son: Hidalgo, con 195 mil 861; estado de México, con 178 mil 625; Puebla, 82 mil; Ciudad de México, 81 mil 100, y Chiapas, 46 mil 619.

<https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/28/politica/crece-curso-en-linea-retorno-seguro-corta-contagios/>

Nicaragua

Covid-19 Casos: 13,681

Covid-19 Muertes: 220

Panamá

Covid-19 Casos: 669,860

Covid-19 Muertes: 7,645

Meduca asume la coordinación del COPEME para el primer semestre

Para el primer semestre de este año el Ministerio de Educación (MEDUCA) asumió la coordinación general del Consejo Permanente Multisectorial para Implementación del Compromiso Nacional por la Educación (COPEME).

La responsabilidad estará a cargo de la profesora Anayka De La Espada, quien ahora será la nueva coordinadora general.

De La Espada, destacó que como MEDUCA ocupar la coordinación general del Copeme reafirma la voluntad del ente rector de dar continuidad a la implementación del Compromiso Nacional por la Educación alcanzado mediante el consenso de todos los sectores educativos.

Por su parte, la ministra de Educación, Maruja Gorday de Villalobos señaló que los aportes del COPEME serán valiosos para generar estrategias en apoyo a los lineamientos enfocados en la recuperación académica, abarcando aspectos socio-emocionales, la situación socioeconómica, y adaptación.

<http://elsiglo.com.pa/panama/meduca-asume-coordinacion-copeme-para-primer-semester/24192757>

Paraguay

Covid-19 Casos: 554,182

Covid-19 Muertes: 17,112

MEC ratifica que hay condiciones para el retorno a clases presenciales

La viceministra de Educación, Alcira Sosa, manifestó este viernes que se está trabajado en el retorno a clases presenciales y en la campaña de vacunación contra el COVID-19. Destacó que los padres que decidan no inmunizar a sus hijos igual podrán mandarlos a las escuelas porque no se exigirá el carnet de inoculación.

“Estamos trabajando en la campaña de vacunación, pero en esta línea también es importante recordar a las familias que si no optan por la vacunación, igual sus hijos pueden participar de las actividades

presenciales, cumpliendo con el protocolo sanitario”, dijo la viceministra en comunicación con el programa “Tempranísimo”, emitido por canal GEN y Universo 970 AM.

Mencionó que se está trabajando en la concienciación de la importancia de la vacunación contra el COVID-19 en las comunidades educativas, pero el carnet de inmunización no será un requisito para el regreso a las aulas desde el próximo 21 de febrero, como plantea el Ministerio de Educación y Ciencias (MEC).

Sosa indicó que el MEC garantiza el acceso a la educación para todos los estudiantes y reiteró que están contemplados los protocolos sanitarios en caso de continuar el aumento de casos del COVID-19 para el inicio de las actividades escolares y se podría volver a una modalidad a distancia si es necesario.

<https://www.lanacion.com.py/pais/2022/01/28/mec-ratifica-que-hay-condiciones-para-el-retorno-a-clases-presenciales/>

Perú

Covid-19 Casos: 2,070,357

Covid-19 Muertes: 204,769

Ministro de Educación, Rosendo Serna, recibe al Sutep este viernes 28

El Sindicato Unitario de Trabajadores en la Educación del Perú (Sutep), informó que este viernes se reunirá con el ministro de Educación, Rosendo Serna, con la finalidad de abordar las propuestas y demandas del gremio, respecto al retorno a las clases presenciales.

La cita está programada para las doce del mediodía, en la sede del Ministerio de Educación (Minedu).

Algunos de los temas son referentes al nombramiento docente 22-23 e instalación de la Mesa de negociación colectiva con el sindicato mayoritario de acuerdo a ley.

A finales del año pasado el Sutep señalaba que a diferencia del exministro Carlos Gallardo, el actual ministro Serna debe cumplir sus funciones de servidor público “desde las normativas establecidas en beneficio de los escolares, y no desde el favoritismo inclinado a algunos grupos sindicales paralelos”.

<https://caretas.pe/politica/ministro-de-educacion-rosendo-serna-recibe-al-sutep-este-viernes-28/>

República Dominicana

Covid-19 Casos: 550,020

Covid-19 Muertes: 4,295

Universidades están preparadas para retornar a la presencialidad, según Mescyt

En caso de que los contagios por la variante ómicron del COVID-19 continúen bajando como en los últimos tres días, todas las universidades estarán preparadas para volver a la presencialidad.

Así lo informó el doctor Franklin García Fermín, ministro de Educación Superior, Ciencia y Tecnología (Mescyt), quien recordó que la asamblea de rectores junto al Ministerio acordaron, mediante un consenso, impartir docencia de manera semipresencial y con el sistema híbrido.

“Las universidades están preparadas para que, si hay que volver totalmente a la normalidad, hacerlo, ese es el compromiso que se asumió en la asamblea de rectores”, expresó.

García Fermín hizo los planteamientos tras encabezar una ofrenda floral en el Altar de la Patria con motivo de la conmemoración del 209 aniversario del natalicio del fundador de la nacionalidad dominicana, Juan Pablo Duarte, realizada por una comisión de la institución que dirige.

<https://listindiario.com/la-republica/2022/01/27/706705/universidades-estan-preparadas-para-retornar-a-la-presencialidad-segun-mescyt>

Uruguay

Covid-19 Casos: 621,453

Covid-19 Muertes: 6,368

Mujeres movilizadas en Uruguay contra cultura de violación

Colectivos sociales uruguayos convocaron para hoy a una movilización nacional de mujeres contra “la cultura de violación” en el centro de la capital, que se extenderá después al resto del país.

Su motivación denunciadora fue una violación en grupo perpetrada el fin de semana contra una joven, que desató expresiones de repudio y

condenas reproducidas en medios informativos digitales.

La central sindical Pit-Cnt, a través de la Secretaría de Género, Equidad y Diversidad, repudió enfáticamente en un comunicado "los aberrantes hechos acaecidos".

<https://www.prensa-latina.cu/2022/01/28/mujeres-movilizadas-en-uruguay-contra-cultura-de-violacion>

Venezuela

Covid-19 Casos: 475,135

Covid-19 Muertes: 5,419

El Gobierno de Venezuela anuncia restablecimiento de relaciones diplomáticas con Honduras

El Gobierno de Venezuela restableció sus relaciones diplomáticas con Honduras tras la toma de posesión de la presidenta de esa nación, Xiomara Castro, anunció el canciller del país sudamericano, Félix Plasencia.

"Hoy hemos rescatado las relaciones diplomáticas de la República Bolivariana de Venezuela con el pueblo hondureño con la democracia hecha presidenta en esta gran mujer de América Latina, hoy se restablecen nuestras relaciones diplomáticas y juntos haremos una ruta de construcción de la unidad latinoamericana y caribeña", expresó Plasencia a través de un vídeo difundido por la Cancillería en Twitter.

Plasencia indicó que la administración de Nicolás Maduro recuperó la sede diplomática de Venezuela en Tegucigalpa.

<https://mundo.sputniknews.com/20220128/el-gobierno-de-venezuela-anuncia-restablecimiento-de-relaciones-diplomaticas-con-honduras--video-1120889867.html>



Reporte diario de coyuntura.

El Observatorio de Políticas Educativas coloca a su disposición las principales noticias de medios latinoamericanos sobre políticas educativas.

Puede consultar todos los reportes [haciendo clic aquí.](#)

[Síguenos en Twitter](#)

[Síguenos en Facebook](#)

[Síguenos en Instagram](#)

2022 - Internacional de la Educación América Latina.

¿Desea cambiar como recibe este boletín? Escribanos a america.latina@ei-ie-al.org

www.educacionpublica.org - www.observatorioeducacion.org

